

Ainsi la compétition entre les différentes manufactures pour créer à leurs produits un écoulement sur le marché, soit par la modicité de leurs prix, soit par la qualité de leurs marchandises; cette compétition est chose du passé. Si une marque spéciale de produits manufacturés s'écoule moins vite, d'autres ont un débit plus considérable; et la vente totale est toujours divisible entre les actionnaires proportionnellement à leurs mises.

Or le parti démocrate s'inscrit officiellement, à la convention de Kansas City, contre l'idée d'impérialisme, et déclara la guerre aux monopoles. Il se présenta donc au scrutin anti-monopoliste et anti-impérialiste; programme d'*antis*, disaient en plaisantant les orateurs grassement payés des assemblées républicaines. On prétend qu'à la faiblesse inhérente à tout programme purement protestataire, on doit adjoindre pour cause de l'insuccès du candidat démocrate pourtant populaire, l'obstination avec laquelle il ne voulut pas se séparer de la frappe libre de l'argent; question déjà jugée, et moins que jamais, en 1900, susceptible de convaincre les masses.

En effet, les entrailles de la terre sont fouillées dans des régions jusqu'ici inhabitables pour satisfaire la cupidité de l'homme. Les puissances elles-mêmes dans leur ardeur de conquête, font sortir des banques des monceaux d'or, et ces millions empruntés ou collectés par des taxes spéciales sont jetés à la pelle pour armer, vêtir et nourrir les armées. Les fermiers pour ces causes spéciales tendant à augmenter la demande de leurs produits, reçoivent actuellement des prix rémunérateurs; peu leur importe donc les prédictions de l'avenir, même lorsqu'elles sont basées sur les meilleurs calculs théoriques.

L'attaque des démocrates contre l'idée impérialiste n'a pas été non plus aussi populaire qu'ils l'espéraient. Comment, en effet, demander au président qu'il donne la liberté à Aguinaldo et à ses *sauvages*, comme les appellent les journaux américains, lorsque tous les jours, chaque village, chaque hameau fait fête à un soldat qui en revient. Le peuple américain est tout à fait pratique; et l'idée d'aller se battre pour donner la liberté à de